

# NOTICIAS

## Muy importantes de la Campaña.

### COMUNICACIONES CAMBIADAS ENTRE EL GENERAL EN JEFE DEL EJERCITO MEXICANO Y EL FRANCÉS.

#### Retirada de los franceses del Ingenio, y operaciones sobre Orizava.

Por su estremada importancia nos apresuramos á publicar las siguientes comunicaciones. Ellas son una prueba mas de la noble conducta que observa México, cumpliendo con todos los deberes de una nacion culta; y de la obstinacion y pertinacia de los gefes del ejército francés, que á pesar de conocer en el fondo de su conciencia la injusticia de la causa que sostienen, se obstinan en rechazar el camino decroso que se les ofrecia.

Desechado ese medio conciliatorio, las operaciones deben haber comenzado ayer sobre Orizava, con toda la energía, con todo el valor que distingue á nuestros valientes soldados.

Creemos el triunfo seguro. El enemigo extranjero ha comenzado por abandonar sus posiciones, retirándose del Ingenio. Este punto fuerte y el del Borrego, que es importantísimo, han sido ocupados por nuestras fuerzas. Orizava queda, pues, en una situacion crítica, y solo la criminal pertinacia de los invasores y los traidores, va á hacer sufrir á la ciudad males de mucha consideracion.

En estos momentos corre tal vez la sangre de los combatientes. Dios proteja la causa de la justicia!

Vivan los valientes soldados mexicanos! Viva la independenciam y la libertad!—RR. DEL MONITOR REPUBLICANO.

Cuerpo de ejército de Oriente.—General en jefe.—Como ya he manifestado á ese ministerio, el dia 11 comenzó á moverse el ejército de mi mando sobre la plaza de Orizava. Esperaba que el enemigo hubiera hecho alguna defensa en el Ingenio; pero lo ha abandonado la aproximacion de nuestras tropas, habiéndolo ocupado éstas con las divisiones Berriobal y Negrete, las brigadas Antillon, Alvarez, Carbajal, la mayor parte de la brigada navarría y la artillería de montaña y batallón a todos los trenes, habiéndose situado el C. general Jesus G. Ortega, según órdenes anteriores, en el cerro del Borrego, muy próximo á la ciudad de Orizava.

Siguiendo la mente del supremo gobierno, me he dirigido al general Lorencez, proponiéndole la honrosa capitulacion que espresa la nota adjunta bajo el núm. 1. Aquel gefe se ha negado á entrar en negociacion alguna, contestando, como consta de la copia que acompaño bajo el número 2, que los poderes para ello necesarios, se habian conferido por su gobierno al Sr. de Saligny. En consecuencia, he resuelto comenzar mañana mismo el ataque de la plaza, como único medio que, despues de agotados todos los de la paz y conciliacion, resta para dar fin á una situacion que tantos males está causando á la República.

Sírvase vd., ciudadano ministro, poner lo espuesto en conocimiento del ciudadano presidente.

Libertad y reforma. Cuartel general en el Ingenio, Junio 13 de 1862.—I. Zaragoza.— Ciudadano general ministro de la guerra.

Es copia. México, Junio 13 de 1862.—Manuel María de Sandoval.

#### NUMERO 1.

“Ministerio de guerra y marina.—Seccion 1ª.—Tengo datos para creer que vd. y los gefes y oficiales de la division de su mando han remitido una protesta al emperador, contra la conducta del ministro Saligny, por haberlos arastrado con engaño á una expedicion contra un pueblo, que antes de ahora ha sido el mejor amigo del pueblo francés. Esta circunstancia, y el conocimiento de la situacion difícil que guarda el ejército francés, y el deseo de procurarle una retirada honorífica, me deciden á proponer á vd. una capitulacion, cuya base principal sea la evacuacion del territorio de la República en un tiempo convenido.

Creo que mi gobierno no reprobará este nuevo llamamiento á la paz, porque sin traslimitar mis atribuciones, puedo evitar el derramamiento de sangre de los hijos de dos naciones á quienes solo el error y la intriga han podido hacer aparecer como enemigos, y este pensamiento ha sido el del gabinete constitucionalista desde el principio de la invasion.

Si no se acepta este ofrecimiento hecho á la parte de los franceses que vienen de buena fé, habré llenado mi último deber en la vía humanitaria, y procederé á cumplir con las órdenes que tengo, pesando entonces la responsabilidad de lo que venga, únicamente en los que se han obstinado en una empresa condenada por la razon y la justicia.—Ignacio Zaragoza.

Cuartel general en Tecamaluca, á 12 de Junio de 1862.—Señor general en jefe de las fuerzas francesas en México.—Orizava.

Es copia de su original. Ingenio, Junio 13 de 1862.—Lázaro Garza Ayala, secretario.

Es copia. México, Junio 15 de 1862.—Manuel María de Sandoval.

#### NUMERO 2.

Corps expeditionnaire du Mexique.—Cabinet du général Comant le corps.—Lo général

Commandant en chef les troupes Français au Mexique, n'étant pas revêtu des pouvoirs politiques par son gouvernement, qui les a tous conférés à Mr. de Saligny, il lui est impossible d'entrer dans la voie des negociations qui lui est proposée par Mr. le Général Zaragoza.—Le Ministre de France a seul qualité pour recevoir des ouvertures de cette nature.

Orizava, le 12 Juin 1862.—LE GENERAL CTE. DE LORENCEZ.”

Es copia. Cuartel general en el Ingenio, á 13 de Junio de 1862.—Lázaro Garza Ayala, secretario.”

“Cuerpo expedicionario de México.—Gabinete del general comandante del cuerpo.—No hallándose revestido el general en jefe de las tropas francesas en México, de los poderes políticos que los ha conferido todos á Mr. de Saligny, le es imposible entrar en la vía de las negociaciones que le es propuesta por el Sr. general Zaragoza. El ministro de Francia es el único que tiene autoridad para recibir proposiciones de esta naturaleza.

Orizava, Junio 12 de 1862.—El general conde de Lorencez.”

#### NUMERO 3.

“Ministerio de guerra y marina.—Con particular satisfaccion se ha enterado el C. Presidente del contenido del oficio de vd. fechado antes de ayer en el Ingenio; y de las copias que acompaña; y me ha prevenido diga á vd. en respuesta, que el Supremo Gobierno ha tenido un nuevo motivo de complacerse por los acertados medios que vd. ha elegido en cada uno de sus actos como general en jefe de ese cuerpo de ejército, para presentar á la nacion valiente en el combate, digna é ilustrada en las consideraciones que debe guardar al enemigo; aun cuando éste á su vez, en la mayor parte de sus hechos las haya del todo olvidado.

El honroso antecedente que ofreció vd. al ejército invasor por medio de la comunicacion que le dirigió, proponiéndole antes de comenzar sus hostilidades sobre la plaza de Orizava, el medio único que podia adoptarse para evitar la efusion de sangre, está bien arreglado al uso y al buen derecho recibido entre países civilizados. Con él ha demostrado vd., que si en la guerra ha sabido vindicar el nombre de México repeliendo la fuerza con la fuerza, al obrar por su parte tomando la iniciativa, cumple primero con las leyes que tienen que obedecer todos los ejércitos pertenecientes á las naciones cultas del mundo.

Marcado está ya el camino que nuestra patria debe seguir para encumbrarse á la gloria que le corresponde como nacion libre é independiente; Dios decidirá de la suerte en los combates. Si como lo anuncian todas las probabilidades, el que vd. iba á emprender tuviera un éxito favorable, habrán triunfado los derechos de la sociedad, los de la justicia y de la buena causa. Si por el contrario, los resultados no correspondieren á nuestras esperanzas, la cuestion de las armas quedará aplazada; pero decidido ya que está en su lugar en manos de los defensores de la Repú-

blica un pabellon, que ni se deja ultrajar impunemente, ni se impone faltando á las leyes del honor, de la humanidad y de la civilizacion.

Libertad y reforma. México, Junio 15 de 1862.—Blanco.—C. general Ignacio Zaragoza, en jefe del ejército de Oriente.

Es copia. México, Junio 15 de 1862.—Manuel María de Sandoval.”

#### NUMERO 4.

“Ministerio de guerra y marina.—Seccion 1ª.—Entre los militares de las tropas francesas que se encuentran en este cuerpo de ejército, los unos desertores presentados y los otros prisioneros hechos por la compañía de exploradores, se halla un comandante de escuadron gefe de artillería, cuyo nombre es Luis Delson.

Lo que participo á vd. para conocimiento del ciudadano presidente.

Libertad y reforma. Cuartel general en el Ingenio, Junio 13 de 1862.—I. Zaragoza.— Ciudadano general ministro de la guerra.—México.

Es copia. México, Junio 15 de 1862.—Manuel María de Sandoval.”

—Uno de nuestros corresponsales nos escribe lo siguiente:

“Hacienda de Tecamalúcan, Junio 12 de 1862.

Hoy hemos llegado á esta hacienda y mañana emprendemos el ataque sobre el Ingenio, donde se hallan los franceses.

En este momento le han presentado al Sr. Zaragoza un soldado de los Cazadores de Africa que hicieron prisionero nuestros exploradores, haciendo correr á los demas, largando el oficial de la avanzada y un soldado hasta los kepís.

Dia 13.—Hasta hoy no ha habido cosa mas notable que la de haberse retirado los franceses á Orizava, abandonando el Ingenio como á las cuatro y media de la mañana.

Me parece que el triunfo es indefectible, porque nuestros soldados están ganosos de venirse á las manos con el enemigo; y mas cuando han visto que han ido abandonando algunos puntos que ocupaban; con esto se han enorgullecido y están muy deseosos que llegue el momento de batirse.

Esta mañana se hizo prisionero al comandante de artillería del enemigo, y al presentárselo al Sr. Zaragoza, dijo: que habiendo sabido que se habia arreglado un armisticio, salió de su campo con el objeto de ofrecer sus respetos al señor general en jefe del ejército mexicano. La suerte parece que nos es favorable, y esto me hace confiar mas en el triunfo. ¡Dios lo quiera!”—Pedro A. Gómez.

#### MEXICO

IMPRESA DE VICENTE GARCIA TORRES, A cargo de José V. Hernandez.